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「新娘嫁
到夫家，夜
裡聽見窸窸
窣 窣 的 動
靜，就對丈

夫說：『哎，老鼠在啃你們家的米
倉。』到了下半夜，還有窸窸窣窣的
聲音，新娘就說：『哎，老鼠在啃咱們
家的米倉。』」台籍全國人大代表汪
毅夫日前在接受新華社記者專訪
時，講了這個在閩台廣為流傳的民
間故事。

汪毅夫說，故事揭示了一個簡單
卻深刻的道理，「你們家」變成「咱們
家」便是真正的心靈契合、情感相
通，也正是兩岸交流的宗旨所在。

這位祖籍台南的六旬老人，在
1998 年至2008 年，擔任福建省副
省長。十年間，在李登輝「兩國論」
和民進黨「去中國化」的衝擊下，兩
岸關係可謂風雨飄搖。汪毅夫回憶
說，儘管台海局勢緊張，福建省仍
盡可能開展閩台經貿文化交流，努
力增進兩岸民眾的溝通了解。

交流要持續 誤會終將化解
他提起2000年在龍岩舉辦的第16

屆世界客屬懇親大會，時任中國國
民黨副主席吳伯雄、民進黨前主席
許信良等島內知名人士應邀與會。

「對於台灣嘉賓的到來，工作人員很
緊張，甚至打電話問我該怎麼辦」。

時至今日，福建已主辦了七屆海
峽論壇，對台交流經驗已經十分豐
富。「這說明交流就是要動起來。」
汪毅夫說，不必怕你說你的、我說
我的，只要持續不斷地你來我往，
就會越來越明白對方的所思所想，
也越來越能夠化解彼此間的誤會和
積怨。

今年5月，民進黨將在島內上台

執政。兩岸關係和平發展會否受影
響、兩岸交流會否「停擺」，成為各
界關注焦點。對此，汪毅夫語氣肯
定地回應說，全國台聯作為兩岸同
胞的橋樑和紐帶，將在堅持一個中
國的原則下，堅定推動兩岸民間交
流。兩岸交流日益密切已是不可逆
轉的大勢，無論島內政局怎樣變
動，只要是有益兩岸社會融合、增
進同胞福祉的事情就一定要做。

■新華社

汪毅夫：把「你們家」變成「咱們家」

台商：習講話派「定心丸」
大陸對台政策不變 遏「台獨」促兩岸和平

香港文匯報訊（記者 葉臻瑜 兩會

報道）中共中央總書記、國家主席、

中央軍委主席習近平 5日參加十二屆

全國人大四次會議上海代表團審議，

就當前兩岸關係發表看法，對台釋放

強烈政治信號。有台商表示，習總書

記強調對台大政方針不會因台灣政局

變化而改變，為此前因台灣島內執政

黨輪替而恐兩岸和平有變的台商們，

送上了一顆「定心丸」。
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台學者促蔡勿空洞修飾談兩岸
香港文匯報訊 知名兩岸問題學者、台灣大學政治系

教授張亞中5日晚間分析，大陸領導人習近平當天發表
有關兩岸關係的談話傳達了明確信息，即民進黨不要再
以修飾的、空洞的詞語來談兩岸關係。
據中新社報道，近兩日，全國政協常委會工作報告、

政府工作報告和「十三五」規劃中都有涉及兩岸關係的
論述。接受中新社記者採訪前，張亞中已注意並跟蹤了
連日來大陸方面的有關論述。

掌握了習近平總書記5日關於兩岸關係發展的談話內
容後，張亞中認為，其中傳達的最核心精神，就是整個
中國的主權、領土不可分裂。
張亞中告訴中新社記者，這一談話等於明確告訴民進

黨主席、台「大選」當選人蔡英文，不要再以修飾的、
空洞的詞語來談兩岸關係，「九二共識」就是反對「台
獨」、就是兩岸同屬一個中國；民進黨方面必須就「兩
岸主權是什麼關係」給出一個回答。若沒有「九二共

識」這一政治基礎，兩岸關係多個層面將在5月20日以
後面對基礎不牢、地動山搖的風險。

綠仍延續「維持現狀」說
台灣「中央社」等多家媒體5日晚間及時轉載了習近
平最新涉台談話內容。民進黨發言人稍後回應媒體時延
續近來的基調，稱未來執政後將「致力維持現狀，也會
盡一切努力確保台海的和平與穩定」。
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香港文匯報訊（記者 楊明奇 兩會報
道）昨日，全國人大代表、南京市市長
繆瑞林在北京接受媒體群訪，回答了南
京經濟社會發展的眾多熱點問題。在回
答本報記者提問時，繆瑞林提出，今年
將定期赴港舉辦系列服務業交流合作活
動。南京還將在國家級江北新區探索放
開育幼養老、建築設計、會計審計等服
務業領域外資准入限制，為香港服務業
在南京投資發展打造良好空間。
南京與香港之間的交流合作中，服務
業一直是重點。去年南京江北新區成
立，被列為內地5個開展服務貿易創新
發展試點的國家級新區之一，這也為香
港服務業在南京投資發展提供了最佳機
遇。繆瑞林表示，南京江北新區將完善
「一關三檢」一站式通關條件，並加快
建設大宗貿易電子交易平台。

定期赴港交流合作
繆瑞林還表示，今年南京將大力推進
寧港服務業合作。不僅要推動南京市政
府相關部門與香港對應部門的對接，還
要推動南京市相關行業協會、商會與香
港相關協會、四大商會等組織的溝通交
流。南京今年還將切實加大赴港招商頻
度力度，吸引香港企業來南京投資興

業。同時也將鼓勵南京本土企業在香港上市以及
以香港為平台開展跨國收購。此外，南京還將充
分發揮作為落實CEPA（中央政府分別與香港、澳
門簽訂的《關於建立更緊密經貿關係的安排》）示
範城市作用，定期赴港舉辦系列服務業交流合作
活動。
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香港文匯報訊（記者 馬琳 兩會報道）全國
政協委員、中國人民銀行副行長、中央財經領
導小組辦公室副主任易綱昨日在北京表示，
2015 年中國外匯儲備比上一年大約下降了
5,000億美元，主要是因為「藏匯於民」。
易綱說，中國的外匯儲備 2002 年底不足

3,000億美元，到2014年已經接近4萬億美元的
高點。目前，伴隨中國經濟周期的變化，外匯
儲備有一些下降符合預期。他認為，這部分下
降主要是因為「藏匯於民」，即央行持有的官
方外匯儲備，通過市場購匯的渠道轉變為民間
持有。「同時，企業和個人境外的直接投資以
及旺盛的境外旅遊、境外消費、留學支出也造
成了官方外匯儲備有所減少。」易綱解釋稱，
總體看，中國的外匯儲備會保持合理適度的水
平，人民幣匯率也會在合理均衡水平上保持基
本穩定。

易綱：「藏匯於民」致外儲降

福建省廈門市台商協會會長陳信仲在接受記者
專訪時稱，習總書記此番講話是台灣「大

選」後大陸最高領導人對大陸對台工作的定調。
不僅重申了堅持「九二共識」和反對「台獨」的
立場和決心，還在兩岸關係發展的重要關頭，重
申對台政策的核心和實質。

告誡綠營勿避「九二共識」
陳信仲表示，習總書記對兩岸關係的表態很具
靈活性，可以說是對台灣當局善意的喊話，顯示
了大陸對兩岸關係再向前邁步的期待。「台灣不
應當沒有格局」，他強調，上一次民進黨執政造
成了大陸和台灣之間的切割，他希望歷史不再重
演。同時，他亦期盼大陸進一步放寬對台資的限
制，也呼籲台灣人走出「井底蛙」的眼界，用最
大的善意同大陸合作，方有台灣經濟的未來。
「習總書記講話相當於給大陸台商吃了『定心
丸』」，福州市台商協會會長陳秀容感慨稱，自
從台灣島內政黨輪替後，大陸台商憂心因為綠營
的執政，導致兩岸經貿的退縮。「台商多是中小
企業，經不住政策變動。」她直言，習總書記此
番也是告誡台灣新領導人，兩岸關係和平發展無
法迴避「九二共識」，承認其歷史事實，認同其
核心意涵，兩岸雙方才能良性互動。
陳秀容希冀台灣新的領導人以及準備前進大陸
的台商，能夠看清大局，「大陸現在已經不是招
商引資，而是招商選資」，呼籲台當局應以和緩
姿態處理兩岸關係，切莫強硬。

香港文匯報訊 中共中央總書
記習近平5日下午在十二屆全國
人大四次會議參加上海代表團討
論時，就當前兩岸關係發展發表
了重要講話。台灣媒體對此極度
關切，各種解讀文章及評論一時
雲集。綜合台灣各媒體解讀可以
看出，習總書記講得明確，台灣
媒體理解得清晰，那就是，必須
在堅持「九二共識」和反「台
獨」基礎上，兩岸關係才能繼續
保持和平發展勢頭。

籲蔡正視兩岸非國際關係
據中國台灣網報道，台灣《中

國時報》發表文章稱，蔡英文在
選前和選後，刻意保持模糊兩岸
政策，對大陸最在意的「九二共
識」，最多只說「沒有否認
1992年兩岸兩會會談的歷史事
實」。但這對大陸來說，顯然還
不夠。蔡英文的最大問題，在於
未明確界定兩岸本質應是一國關
係，而非國與國關係、國際關
係；蔡英文持續逃避，顯然無法
滿足大陸期待。上海台研所副所
長倪永傑說，「不要低估大陸的
堅持。」
文章稱，贏得「大選」後，大

陸對台政策會向綠營靠攏嗎？華
東師大學者包承柯認為，透過習
總書記最新談話顯示，這是提醒
蔡英文：不要在兩岸政策上「走
偏了路」，「畢竟蔡所屬政黨是
什麼傾向大家都清楚，希望蔡不
要誤判情勢。」
台灣《工商時報》報道指出，

習近平表示，兩岸是命運與共的
骨肉兄弟，「我們的對台大政方
針是一貫的，不會因台灣政權更
迭而改變。」這是台灣「大選」
後，習近平首度對外發表對台講
話，值得一提的是，習總書記的
講話與李克強的政府工作報告，
都提到了兩岸命運與共。

■南京將在養老等服務業領域為香港打造良好發
展空間。 資料圖片

■汪毅夫（左二）參觀「海峽壯歌——福建省紀念抗日戰爭勝利70周年
史實展」。 資料圖片

■旺盛的境外消費、留學支出也造成官方外匯
儲備有所減少。圖為市民在某留學中介機構諮
詢。 資料圖片

■■20142014年年1111月月，，習近平在福建習近平在福建
平潭調研時表示平潭調研時表示，，台資企業助台資企業助
推了大陸發展推了大陸發展。。 網上圖片網上圖片

全國人大代表、
福建省台聯會長江爾雄：

台灣政局因選舉結果而
出現的一時的改變，但不
可能動搖我們堅持「九二
共識」、堅持和平發展的
基本方針。習總書記的講
話給期盼兩岸局勢穩定的
台胞鄉親，吃下一顆「定
心丸」。

全國政協委員、
民革中央副主席鄭建邦：

大陸一些真人秀節目風
靡台灣，來大陸交流的台
灣年輕人對此如數家珍，
也願意和大陸年輕人聊時
下的熱門話題，「我們要
學會用青年人喜歡的方式
和他們交流」。

全國政協委員、
台盟南京市委主委胡有清：

台灣政局近期發生一些
變化。我們在與台商接觸
中，感覺到台商還是有所
擔心，習總書記的講話有
助於消除他們的顧慮。


